

Reseña de *Populismo y derecha radical en el siglo XXI*

Cas Mudde

UNR Editora. Rosario, Argentina, 2024. (162 pp.)

Juan Bautista Lucca

Docente e investigador en el Centro de Estudios Comparados de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Rosario y en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina.

E-mail: juanbautistalucca@gmail.com

El libro de Cas Mudde, *Populismo y derecha radical en el siglo XXI*, inaugura la Colección Athenea de la Editorial UNR y tiene la virtud de convocar a diferentes lectores y lectoras a partir de una propuesta integradora, sugerente y mordaz. El libro cuenta con tres capítulos que son traducciones al castellano de publicaciones previas del autor acerca del debate global en torno al populismo y el auge de las derechas radicales. Si el lector especializado en la materia seguramente conocía y había sido convocado por la lectura de estos textos en inglés, el hecho de que estén disponibles en nuestra lengua permite atraer a nuevos lectores asiduos a la temática o inclusive a simplificar la producción académica de quienes contaban con un derrotero en la temática. Sin embargo, este libro incorpora un apartado inédito del autor, en el cual, en gran medida, se busca saldar las escasas referencias de su labor en relación con el debate sobre el populismo y la derecha radical en América Latina. Ello puede convertirse en un buen punto de partida para un lector inicial, así como en un punto de reflexión y de nuevas preguntas para el público especializado.

Si nos adentramos pormenorizadamente en el libro, una lectura sugerida en esta reseña es la de su producción cronológica, que se inicia por “El *Zeitgeist* populista”, de 2004, continúa por el apartado dos, “La derecha radical populista...”, de 2008, para proceder luego al tercer artículo, denominado “Populismo excluyente vs. populismo inclusivo”, de 2013 y, finalmente, se propone leer la introducción del libro más como un epílogo que como un apartado inicial. De esta forma, es posible trazar un derrotero que permite observar no solo la evolución del pensamiento del autor –palpable en la complejización de la definición del populismo–, sino también aprehender la complejidad de un fenómeno político, al incorporar las vicisitudes y singularidades de nuevos territorios del populismo y la derecha radical, como es el caso de América Latina.

De acuerdo con este itinerario, en el apartado “El *Zeitgeist* populista” Mudde adelanta una definición de populismo, entendido como una ideología que dicotomiza la sociedad en términos maniqueos (pueblos vs. élites), para realzar y poner en valor la voz y voluntad general del pueblo, pero también propone un *excursus*

en el debate académico sobre el populismo noroccidental en pro de incorporar múltiples preguntas y aristas, especialmente sobre su incidencia en el juego democrático. En definitiva, muestra que el populismo no solo es una expresión del clima de época en el siglo XXI noroccidental, sino también una herramienta que se blande cada vez más para contender con la falta de representación política.

En el capítulo “La derecha radical populista: una normalidad patológica”, el autor busca debatir contra el saber establecido en la ciencia política que postula el auge de la derecha radical como una patología normal del sistema político, que emerge cuando este último atraviesa un momento crítico o una transformación rápida, porque allí se moviliza políticamente a los “perdedores” de estos procesos de cambio. Para ello, el autor propone observar la demanda por parte de los ciudadanos de una opción de derecha radical populista, a través de dos vías de entrada: la primera, de tipo conceptual, en la que busca definir cuáles son sus componentes ideológicos (léase el nativismo, el autoritarismo y el populismo); la segunda, de tipo actitudinal, busca empíricamente –a través del uso de encuestas de valores, como el Eurobarómetro– dar cuenta de los tres elementos ideológicos previamente señalados. Esto le permite arribar a la conclusión de que la derecha radical populista en Europa es más bien una normalidad patológica. Inclusive, echa por tierra la condición contextual de la tesis con la que debate que la derecha radical surge en un contexto de zozobras sociopolíticas.

El tercer capítulo se denomina “Populismo excluyente vs. populismo inclusivo: una comparación entre Europa y América Latina Contemporánea” y está escrito en coautoría con Cristóbal Rovira Kaltwasser. Este escrito es un intento de poner en tela de diálogo dos tradiciones muy profundas sobre el populismo, pero que se mantuvieron analíticamente separadas, en gran medida por la ausencia de una definición conceptual que permitiera el viaje comparativo entre ambas regiones. Por ello, el texto pone mucho énfasis en las definiciones teórico metodológicas. Establece, en primer lugar, los componentes del término populismo (el pueblo puro, la élite corrupta y la voluntad general); en segundo lugar, reconoce cuáles son los términos antagónicos al populismo (elitismo y pluralismo); en tercer, se diferencia de las propuestas que solo miran la oferta populista como una estrategia; en cuarto lugar, establece una selección prototípica de casos; y, por último, distingue analíticamente cómo pueden identificarse subtipos de populismos (inclusivos o excluyentes) en tres dimensiones: material, política y simbólica. La comparación empírica de los casos europeos (francés y austríaco) y latinoamericano (boliviano y venezolano) termina por revestir más una función ilustrativa que de control efectivo de la generalización, especialmente porque no toma en cuenta algunas diferencias intervinientes de relevancia entre las regiones y los casos, como ser gobierno y oposición en la dimensión material, partido o líderes políticos en la hegemonía discursiva del plano simbólico, entre otras.

Last but not least – Por último, pero no por ello menos importante, quien haya seguido la sugerencia de lectura, debería retornar a la introducción, una producción inédita y en español que engalana la obra, no solo porque busca suturar e hilvanar analíticamente los tres textos, sino más bien porque abre un diálogo con

el público hispanoparlante para comprender las vicisitudes e itinerario del populismo en la América Latina contemporánea. En ese sentido, se aventura a caracterizar las cuatro olas de los populismos en esta región a lo largo del siglo XX y XXI (clásico, neoliberal, radical y de derecha) como plataforma analítica para repensar el auge de la situación actual de polarización y radicalización del populismo de ultraderecha.

La valentía y sapiencia intelectual de Mudde radica en dar cuenta de esta nueva ola en el mismo momento en que empieza a desplegarse: hay que tener en cuenta que el texto fue escrito tempranamente en el año 2023. Por ello, es recurrente la ilustración a partir del caso exitoso de Jair Bolsonaro en Brasil o Nayib Bukele en El Salvador, pero también incorpora la lectura de los candidatos desafiantes como José A. Kast en Chile, Guido Manini Ríos en Uruguay o incluso Javier Milei en Argentina. Al igual que en el derrotero propuesto de sus tres artículos reseñados previamente, el autor mantiene en esta introducción una celosa revisión conceptual a la luz de la fisonomía latinoamericana, una rigurosa mirada del alcance conceptual de las explicaciones vertidas en Europa al trasladarse a Latinoamérica y una venturosa imaginación al proponer sendas de lectura y análisis sobre la incidencia del populismo de derecha contemporáneo en las desavenencias democráticas de la región latinoamericana.

En definitiva, el estreno de una nueva colección editorial en ciencias sociales y políticas de la Editora de la UNR se laurea y distingue al contar con una obra viva, presente, rigurosa, sugerente, mordaz, estilizada y excelsa como la que ofrece Cas Mudde. Por ello, es posible aventurar su prolifera lectura en las aulas argentinas y latinoamericanas, como también la utilización recurrente de este libro como guía de lectura para gran parte de la ciudadanía en un tiempo de gran transformación política.

Juan Bautista Lucca, "Reseña de *Populismo y derecha radical en el siglo XXI*, de Cas Mudde". Revista *Temas y Debates*. ISSN 1666-0714, año 28, número 48, julio-diciembre 2024, pp. 189-191.